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81,1% dos estupros na região 
envolvem vítimas vulneráveis
Dos 143 casos registrados até agosto, 116 são de pessoas que não podem se defender  PÁGINA 09

A Coden Ambien-
tal, empresa munici-
pal e concessionária 
dos serviços de Sanea-
mento Básico de No-
va Odessa, apresentou 
no plenário da Câmara 
a primeira fase do tra-
balho de mapeamento 
das nascentes e cursos 
d’água dos sistemas Lo-
pes e Recanto, as duas 
microbacias responsá-
veis pela maior parte do 
abastecimento de água 
do município. 

PÁGINA 05

EDUCAÇÃO FUTEBOL

1º VIRABOTECO

Hortolândia promove formação 
continuada com profissionais 

Equipe João Paulo é campeã da 
3ª divisão do Amador de Sumaré

Coden apresenta 1ª fase do 
mapeamento de nascentes

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Diretores de Departamento e Supervisores Educacionais da Secretaria de 
Educação, Ciência e Tecnologia da Prefeitura participaram, na manhã desta 
terça-feira (27), de formação continuada sobre “Escuta Protegida”. O curso 
contou com a participação do prefeito José Nazareno Zezé Gomes. PÁGINA 04

Os jogos da 3ª divisão da edição deste ano do Campeonato Amador de Fute-
bol de Sumaré já têm um campeão. O time João Paulo ganhou do Real San-
to Antônio por 2 a 1 e se consagrou como o grande vencedor da categoria, no 
último final de semana.                                                                                            PÁGINA 03

ONG é responsável pela adoção de cerca de 3 mil animais

1º TURNO

Eleitores não 
podem ser 
presos até 
terça-feira

PÁGINA 08
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ASSALTANTES LEVAM R$ 15 MIL DE IDOSO EM SUMARÉ  PG. 09
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Manuela Ganciar 
disputará torneios em 
Itajaí e Criciúma  PG. 03
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SUA COLINHA
PRA GENTE VIVER MELHOR!

Maria Giovana
DEPUTADA FEDERAL
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GOVERNADOR

PRESIDENTE
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RANKING SUSTENTÁVEL

DIVULGAÇÃO

Paulínia e Sumaré estão entre os três municípios que mais exportaram no mês 
de agosto, entre os 19 da Regional Campinas do Ciesp (Centro das Indústrias 
do Estado de São Paulo). Campinas lidera, com 27,2% do total das exportações, 
Paulínia vem em segundo, com 27%, e Sumaré em terceiro, com 10,1%.    PÁGINA 07

Viralatinhas 
comemora 20 
anos e realiza 
evento para 
arrecadar 
recursos 

Leitinho participa de apresentação da Coden na Câmara

DIVULGAÇÃO

Paulínia e Sumaré 
estão entre os que mais 
exportaram em agosto 
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Delegacia da Mulher.............3873-3493
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MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2523
Sábado, 24 de Setembro de 2022 

Concurso 2624
3ª feira, 27 de Setembro de 2022 

Concurso 2423
3ª feira, 27 de Setembro de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2370
2ª feira, 26 de Setembro de 2022 

Concurso 5960
3ª feira, 27 de Setembro de 2022 
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Clima Região

Chuvoso durante 
o dia e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 16o    l    Máxima 22o

No momento em 
que retoma-
mos discus-

sões e reflexões sobre 
a prevenção do suicí-
dio, neste setembro 
amarelo, temos impor-
tantes apontamentos a serem 
observados. 

Lembrando que um dos 
principais deles é não se es-
quecer de que, pensar na pre-
venção do suicídio e em aju-
dar a impedir potenciais can-
didatos de tirar sua vida, de-
ve ser feito ao longo dos 365 
dias do ano. A cada minuto al-
guém pode estar entrando em 
estado de total desespero, de-
samparo e depressão, a pon-
to de enxergar apenas o sui-
cídio como uma solução de-
finitiva e cruel para aninhar 
sua angústia.

Uma situação dramática co-
mo essa aponta um fator que, 
com o advento tecnológico e 
as inovações de redes sociais 
fica muito mais evidente: a 
necessidade que o ser huma-
no possui em estar sempre 
comparando sua vida com a 
dos outros, diante das expo-
sições jogadas e expostas nas 
mídias. Comparar-se é natu-
ral, pois estamos em constan-
te busca de critérios para jul-
gar o certo e o errado. Busca-
mos referências a todo custo. 
E as redes sociais nos propor-
cionam isso com muita facili-
dade, já que se apresenta co-
mo um território bem fértil 
para adventos comparativos. 

Mas a maior questão é : de-
vemos nos conscientizar de 
que existe o lado bom e o lado 
ruim de tudo. Lembra da his-
tória de que a grama do vizi-
nho é sempre mais verde que 
a nossa? Não. Ela não é. 

O que ocorre é que as redes 
sociais só demonstram o que 

o outro deseja mostrar. 
A parte que lhe impor-
ta. Nem sempre aque-
la pessoa da foto, com 
o sorriso mais lindo em 
um dia ensolarado, es-
tá mesmo tão feliz co-

mo está aparentando. O que 
se passa dentro de cada um 
não pode ser genuinamente 
evidenciado de forma real. 

Cada um possui uma indi-
vidualidade e vive um deter-
minado contexto particular. 
Portanto, o maior cuidado que 
devemos tomar é buscar en-
tender que a internet é uma 
vitrine irreal. Se a compara-
ção for desigual, certamente, 
o indivíduo que já se encon-
tra fragilizado ou depressivo 
por qualquer que seja o mo-
tivo, poderá ter sua autoesti-
ma afetada, a partir da cria-
ção de falsas expectativas e 
falsas ilusões. 

Corre o risco de entrar em 
um processo de negação de 
sua própria realidade, recusa 
de sua trajetória individual e 
estará sujeito a deixar de tra-
balhar os mecanismos de 
ponderação de sua essência.

Na prática, quando ficamos 
limitados a ver a vida do ou-
tro por um único ponto de vis-
ta, somos tentados a entrar 
em armadilhas ilusórias que 
alimentam apenas o que nos 
convém. Fortalece os desejos 
fantasmagóricos que temos 
em mente, contribuindo pa-
ra que possamos nos sentir 
mais inferiorizados, sem ter 
o discernimento de enxergar 
que todos temos bons e maus 
momentos. Situações alegres, 
positivas, mas também difí-
ceis e angustiantes. E está tu-
do bem. Isso é perfeitamente 
normal. 

E aqui entra a necessidade, 
em muitos casos, de se tirar a 

própria vida, movido por uma 
tentativa frustrada de eviden-
ciar uma tristeza instalada e 
mal compreendida. Tristeza 
que dói. E o ato de suicídio é 
exatamente uma infeliz de-
cisão de se eliminar essa dor. 

Portanto, ao perceber que 
as conquistas do outro estão 
criando empecilhos para que 
você consiga criar e valorizar 
seus próprios passos, ligue seu 
botão de alerta. Conscientize-
-se de que cada ser humano é 
único e tem emoções e senti-
mentos muito peculiares. 

Desejos, metas e conquistas 
são inerentes a todos. E se o 
outro consegue, você também 
pode conseguir. É importante 
avaliar e refletir o que possa 
estar lhe impedindo de ter um 
olhar mais crítico para perce-
ber o que o afasta de sua feli-
cidade. Só quando nos organi-
zamos por dentro é que as coi-
sas começam a tomar forma e 
a caminhar de vez, em todos 
os sentidos de nossa vida.

E como mudar essa ener-
gia? Como alterar esses pen-
samentos limitantes? Saiba 
que uma situação não po-
de ser mudada apenas se en-
chendo de certezas negativas. 
Ao se comparar com os ou-
tros, ninguém está te julgan-
do mais do que você mesmo. 
Fato é que estamos compro-
metidos com situações que 
podem nos impedir de seguir 
em uma busca por uma men-
te mais saudável. 

Buscamos respostas e nem 
sempre as encontramos de 
imediato. Portanto, encare 
sua própria mudança interna. 
Não se compare a ninguém. 
Somos seres divergentes. Li-
ções, experiências, necessi-
dades e trajetórias diferentes. 
O outro não é tão grande e es-
pecial assim como lhe pare-

ce. Não se sinta insignifican-
te ou menor com aquilo que 
está sendo exposto em uma 
rede social. 

Aprenda a lidar com seus 
defeitos, pois estes temos to-
dos, até mesmo o carinha 
mais feliz da internet. Aque-
le que parece perfeito e esban-
ja felicidade a todo minuto, 
mas que lá no mais profundo 
do íntimo pode estar tão des-
truído emocionalmente que 
não demonstra, não verbali-
za ou mesmo não busca aju-
da profissional. 

Veste apenas uma másca-
ra irreal e fica preso a seus sa-
botadores. Lidamos com difi-
culdades diariamente e disso 
ninguém escapa. Fuja da ten-
tação de entrar na desilusão 
imposta por um “feed” per-
feito que retrata apenas me-
lhores momentos com filtros 
aplicados. 

Portanto, valorize sua vida. 
Valorize cada dor, cada dúvi-
da e cada conquista. Aprenda 
que é permitido crescer tan-
to com as coisas boas, quan-
to com as ruins que aconte-
cem conosco. 

Tirar a vida por se sentir in-
feriorizado não o tornará ven-
cedor. Será vitorioso ao conse-
guir reconhecer suas falhas, 
suas forças e dentro desse ce-
nário poder promover um au-
toconhecimento que lhe per-
mita ressaltar suas qualida-
des e evidenciar o que tem de 
melhor. 

Não meça sua vida pela ré-
gua dos outros. Lamentar 
aquilo que não se tem é uma 
forma de desperdiçar o que 
já possui de melhor. Sua vida 
importa e muito. Pense nisso 
e vida cada mais feliz e reali-
zado, perseguindo seus obje-
tivos e conquistando seus es-
paços merecidos.

Setembro amarelo provoca reflexões sobre o 
hábito de viver se comparando aos outros
Andréa Ladislau é psicanalista, doutora em psicanálise, psicopedagoga, palestrante, administradora, membro da 

Academia Fluminense de Letras, colunista do site UOL e de outros veículos importantes do país

Há apenas 7 
anos atrás, 
em 2015, nin-

guém poderia imagi-
nar que a cidade Or-
quídea estivesse no 
patamar que está ho-
je. A cidade vivia um perío-
do nebuloso, atolada em dívi-
da, sem recursos para inves-
timentos. Sumaré estava fi-
cando para atrás em relação 
as cidades da região. Mas eis 
que o Sol volta a brilhar e com 
um Governo novo e com re-
presentatividade junto ao go-
verno estadual a cidade volta 
a crescer.

Hoje o que podemos ver é 
um cenário bem diferente. A 
cidade foi totalmente reca-
peada, com asfalto em mais 
de 3 milhões de metros qua-
drados, transformando a ma-
lha viária de forma a atender 
aos munícipes e melhoran-
do o escoamento de produ-
tos as empresas aqui intala-
das. Com uma Lei de incen-
tivo agressiva e um posicio-
namento geográfico estraté-
gico, tornou-se bastante atra-
tiva a vinda de novas empre-
sas para o município, como é 
o caso da gigante de tecnolo-
gia que deve instalar-se aqui 
nos próximos meses.

Outro ponto positi-
vo é a construção de 
novos viadutos, que 
transformarão o sis-
tema viário, melho-
rando o fluxo e trafego 
de veículos, diminuin-

do tempo e custo. O primeiro 
viaduto ligando as avenidas 
José Mancini com a Avenida 
da Amizade já foi iniciado e 
deve estar pronto nos próxi-
mos meses.

As feiras noturnas, vira-
ram um caso de sucesso na 
cidade, fomentando o comér-
cio de pequenos produtores e 
vendedores locais, elas acon-
tecem em várias regiões do 
município, atraindo públi-
co e gerando além de renda 
descontração aos munícipes, 
com shows de artistas locais.

Reflexo das ações gover-
namentais podem ser medi-
dos no PAT (Posto de Atendi-
mento ao Trabalhador) que 
mostram números favoráveis 
no crescimento de ofertas de 
empregos, e principalmente 
na ocupação deles. Resulta-
do que deve melhorar mui-
to nos próximos anos com a 
inauguração da FATEC, con-
seguida junto ao governo do 
Estado. Sem contar que a ci-
dade já conta com um SENAI 

e várias instituições de ensi-
no superior, além de receber 
constantemente carretas de 
profissionalização de cursos 
rápidos destinados a meno-
res de idade e trabalhadores 
que estão fora do mercado. A 
previsão também de um Fei-
rão do emprego, para facili-
tar a relação entre trabalha-
dor e empresa.

Outro dado importante es-
tá representado pelos núme-
ros do Banco do Povo Paulis-
ta, que realiza empréstimos 
para micro e pequenas em-
presas e trabalhadores infor-
mais, nesse ano o BPP bateu 
recorde de crédito dos últi-
mos 7 anos em números to-
tais. Mais crédito significa 
mais investimento nos agen-
tes locais e consequente fo-
mento da economia. A cida-
de também conta com um 
posto do SEBRAE, que au-
xilia micro, pequenas e mé-
dias empresas e recentemen-
te formalizou os pequenos 
agricultores que trabalha-
vam na informalidade, loca-
lizados em assentamentos do 
próprio município. 

Recentemente o Municí-
pio em parceria com o Esta-
do inauguraram o Bom Pra-
to, que oferece alimentação 

A Orquídea volta a florescer a um preço simbólico a uma 
parcela significativa da popu-
lação mais carente, melhoran-
do assim os indicadores sociais 
e favorecendo os mais caren-
tes que, que com mais digni-
dade conseguem uma energia 
extra para voltar ao mercado 
de trabalho.

Enfim, Sumaré dá a volta 
por cima e se recoloca em lu-
gar de destaque na RMC (Re-
gião Metropolitana de Campi-
nas) , e também no cenário in-
ternacional, sendo referência 
no que tange investimentos in-
ternos e externos. A cidade or-
quídea floresce e é colocada no 
mapa político/econômico. Isso 
é resultado de um governo sé-
rio, de visão estratégica, atento 
aos desafios contemporâneos 
que olha para sua população 
de forma sensível, encarando 
cada problema com uma su-
lução e fazendo das adversida-
des plataformas de impulsio-
namento para enfrentar os de-
safios que ainda estão por vir.

Di Serra é bacharel em relações internacionais, pós com MBA em Comercio Exterior e superintendente de Desenvolvimento Econômico

Sumaré estava 
ficando para atrás em 

relação as cidades da 
região. Mas eis que o 

Sol volta a brilhar e com 
um Governo novo e 

com representatividade 
junto ao governo 

estadual a cidade 
volta a crescer...
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Coden 
apresenta 1ª fase 
do mapeamento 
das nascentes CIDADES

Manuela Ganciar: “Venho melhorando meu 
nível técnico, físico e mental a cada competição”

DIVULGAÇÃO
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Campeonato 
segue com 
última rodada 
desta etapa das 
1ª e 2ª divisões 
antes do ‘mata-
mata’, dia 9; 
Veteranos 
disputam final

Os jogos da 3ª divisão da 
edição deste ano do Cam-
peonato Amador de Fute-
bol de Sumaré já têm um 
campeão. O time João Pau-
lo ganhou do Real Santo 
Antônio por 2 a 1 e se con-
sagrou como o grande ven-
cedor da categoria, no últi-
mo final de semana.

A equipe vencedora ob-
teve ainda a melhor de-
fesa da disputa, sofren-
do apenas 4 gols desde 
o início do torneio. Já o 
título de artilheiro da 3ª 
ficou com Carlos Henri-
que Andrade, jogador do 
Real Santo Antônio, com 
7 gols no total.

Além dos dois primei-
ros colocados, as equipes 
Paulista e União Cidade 
Nova subiram para a 2ª 
divisão do campeonato, 
categoria que vão dispu-
tar na edição de 2023. 

Os jogos param neste 

final de semana e retor-
nam no próximo sábado 
(8) e domingo (9).

Seguem para esta eta-
pa do campeonato os ve-
teranos Unidos da Vila 
Picerno e Nacional, que 
brigam pelo título. Am-

bos somam 12 pontos e 
contam com 4 vitórias 
cada, nenhum empate e 
nenhuma derrota.

Os times da 1ª divisão 
União Salerno e Cama-
rões, abrem a 9ª roda-
da no domingo (9) – últi-

ma antes do “mata-ma-
ta” – a partir das 8h10. 
Na sequência se enfren-
tam Beira Rio e Cana-
rinho, Santo Antônio e 
União Bom Retiro, Fu-
racão e União Red Bull, 
Guarani Sumareense e 

João Paulo ganhou do Real Santo Antônio por 2 a 1 e sagrou-se vencedor da categoria, no último final de semana

Equipe João Paulo é campeã da 
3ª divisão do Amador de Sumaré
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A ONG Viralatinhas es-
tá completando 20 anos. 
Para comemorar as duas 
décadas de atuação, em 
Sumaré, e arrecadar fun-
dos para manter as ativi-
dades, a ONG realiza no 
dia 8 de outubro, sábado, 
o 1º Viraboteco. O even-
to vai proporcionar uma 
noite deliciosa, com mui-
ta comida de boteco, mú-
sica e diversão. Os convi-
tes custam R$ 35 e já es-
tão à venda.

Ernesto Suguihara, 
presidente da ONG Vira-
latinhas, explica que to-
do o dinheiro arrecada-
do no evento será utiliza-
do para custear as despe-
sas com tratamentos ve-
terinários, vacinas, me-
dicamentos e castração 
de animais. “Na Virala-
tinhas o trabalho é fei-
to por voluntários, que 
não têm remuneração. 
Por isso, procuramos di-
recionar os recursos pa-
ra esses custos, que au-
mentam com a demanda 
crescente de atendimen-
tos que temos observado 
a cada dia”, explica. 

O 1º Viraboteco prome-
te ser recheado de sabo-
res, com diversas comi-
das típicas de boteco, co-
mo porções de mandio-
ca frita, batata frita, sal-
gadinho, pastel e espeti-

nhos vegetarianos, entre 
outros. Apenas as bebidas 
não estão incluídas no 
convite e serão cobradas 
separadamente. “Con-
taremos com o apoio da 
Cervejaria Lupulados, que 
reverterá a renda para a 
Viralatinhas. Bingo e sor-
teios prometem deixar a 
noite ainda mais anima-
da”, comenta Suguihara. 

Em 20 anos atuando 
em Sumaré, a ONG Vi-
ralatinhas é responsá-
vel pela adoção de cerca 
de três mil animais, en-
tre cães e gatos, além da 

castração de mais de sete 
mil animais. A ONG não 
tem ajuda do poder públi-
co. Todo trabalho é man-
tido por doações, vendas 
de produtos próprios e 
eventos, como as Feiri-
nhas de Adoção, a Pizza 
Solidária e a Caminha-
da dos Viralatinhas, en-
tre outros. Também con-
ta com o apoio de volun-
tários, Grupo de Escotei-
ro e empresas. 

Através da Campanha 
Viratampinhas, a doação 
de tampinhas e lacres de 
alumínio também é uma 

Viralatinhas comemora 20 
anos e realiza Viraboteco 
para arrecadar recursos

Em 20 anos atuando em Sumaré, a ONG Viralatinhas é 
responsável pela adoção de cerca de três mil animais

DIVULGAÇÃO

EVENTO BENEFICENTE

Entre os dias 01 e 
08 de outubro, no Clu-
be Itamirim, em Ita-
jaí, acontecerá o J4 Ita-
jaí, torneio internacio-
nal de tênis organiza-
do pela ITF (Internatio-
nal Tennis Federation). 
De 08 a 15 de outubro, 
na Sociedade Recreati-
va Mampituba, em Cri-
ciúma, acontecerá a Co-
pa Carlos Alves também 
organizado pela ITF.

A tenista Manuela 
entrará na disputa para 
concorrer a uma vaga na 
chave principal em am-
bas competições na ca-
tegoria 18 anos.

As competições con-
tam pontos para o ran-

king mundial de tênis 
juvenil e a tenista de No-
va Odessa buscará seus 
primeiros pontos.

Focada nas compe-
tições internacionais 
nesse fim de tempora-
da 2022, Manuela parti-
cipará em 2023 de mais 
torneios internacionais 
com o propósito de cada 
vez mais aumentar seu 
nível técnico.

“Venho melhorando 
meu nível técnico, físico 
e mental a cada competi-
ção e em Itajaí e Criciúma 
vou continuar com esse 
foco”, disse Manuela.

Huehoco ACP do Bra-
sil e Shopping ParckCity 
Sumaré são seus patro-
cinadores e Espaço New 
Corp e Grupo Aposerv 
são seus apoiadores. 

Manuela Ganciar 
disputará torneios 
internacionais em 
Itajaí e Criciúma 
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fonte importante de re-
cursos. Com a ajuda de 
voluntários, Tuca Sugui-
hara, uma das fundado-
ras da ONG, separa todo 
o material doado e ven-
de. Para juntar um quilo 
de tampinha são neces-
sárias cerca de 460 tam-
pinhas. Com a venda de 
100 quilos de tampinhas, 
a ONG consegue custear 
até duas castrações de 
gatos por um preço es-
pecial conveniado com 
clínicas veterinárias, mas 
esse mesmo valor é in-
suficiente para comprar 
dois sacos de 15 quilos de 
ração para cães. O movi-
mento de arrecadação de 
tampinhas para a ONG 
vem crescendo e conquis-
tando cada vez mais vo-
luntários com a adesão 
de muitas pessoas, em-
presas e escolas. 

A ONG não tem abrigo e 
não recolhe animais. Seu 
objetivo é ajudar a desen-
volver políticas públicas 
de proteção animal jun-
to ao poder público, com-
bater maus-tratos e aban-
dono, educar sobre a pos-
se com responsabilidade 
e ajudar os animais a en-
contrar um lar para viver. 

Viraboteco – 20 anos 
da ONG Viralatinhas

Quando: 8 de outubro
Horário: das 18h às 21h
Onde: sede da NIPO, 
Avenida da Saudade, 
1499, Parque 
Florença, Sumaré. 
Informações: 99708-
0388 (com Tuca)

SERVIÇO

Esporte Clube Bom Reti-
ro, União Bandeirantes e 
Meninos da Vila Picerno, 
Unidos do Virgílio Basso 
e Nacional, Renovação e 
Real Brasil, Fumaça e São 
Judas e União Conceição 
e Unidos da Vila Picerno.

Pela 2ª divisão jo-
gam, às 8h10 do dia 9, o 
SC Ipiranga e o Atlético 
Milli. Outras 18 equipes 
se enfrentam em mais 9 
jogos ao longo do dia. As 
disputas acontecem nos 
campos do Matão, Nova 
Veneza, Jardim Dena-
dai, Cidade Nova e Cen-
tro Esportivo.

As informações sobre 
os times participantes, 
bem como os horários e 
os locais dos jogos, posi-
ção de cada uma das equi-
pes no ranking e resulta-
dos podem ser consulta-
dos pelo aplicativo Copa 
Fácil, disponível para An-
droid e iOS, ou pelo ende-
reço www.copafacil.com/
amadorsumare.

CAMPEONATO AMADOR
Depois de dois anos 

suspenso em razão da 
pandemia de Covid-19, o 
tradicional Campeonato 
Amador de Sumaré, orga-
nizado pela Secretaria de 
Esporte e Lazer, voltou a 
ser realizado. A abertu-
ra do torneio aconteceu 
no dia 30 de julho, sema-
na em que a cidade com-
pletou 154 anos. Ao todo, 
são 72 times que entra-
ram em campo.



Com o avanço na eta-
pa de canalização do 
córrego Jacuba, na altu-
ra do Jardim Novo Ân-
gulo, equipes da empre-
sa contratada pela Prefei-
tura de Hortolândia co-
meçam a preparar o ter-
reno para a implantação 
de pista de caminhada 
e ciclovia. A área em re-
vitalização pela Secreta-
ria de Obras passará a ser 
um parque linear. O tre-
cho em obras fica próxi-
mo à Rua Paulo Francis-
co Cardoso. 

A canalização come-
ça na região do Jd. Novo 
Ângulo e desce, seguin-
do o ribeirão, rumo ao Jd. 
Santa Emília e às Cháca-
ras Reymar. Assim como 
nas obras de canalização 
em curso no Jd. Santa Fé 
e na Vila Real, este canal 
também terá um “bolsa-
creto”, sistema de cons-
trução com bolsas que 

servem de proteção das 
margens, contenção de 
taludes e encostas.

Dados da Secretaria 
de Obras mostram que a 
canalização do córrego 
já está prestes a ser con-
cluída, pois está cerca de 
90% realizada. Os traba-
lhos começaram no prin-
cípio de junho deste ano. 

A canalização em con-
creto, realizada por em-
presa contratada pela 
Prefeitura, é do tipo aber-
ta, com extensão de 416 
metros. A pista de cami-
nhada terá 427,03 metros 
e a ciclovia, 421,38 me-
tros. Está prevista ainda 
iluminação em led em to-
do trecho do parque.

A obra trará mais qua-
lidade de vida à popula-
ção local, retirando des-
ta área materiais de des-
carte irregular e esgoto a 
céu aberto, criando no lu-
gar um espaço de lazer e 
convivência, arborizado. 
“Com a canalização, evi-
taremos o avanço da ero-

são das margens do cór-
rego”, afirma o secretá-
rio adjunto de Obras, Re-
nato Sarto. Segundo ele, 
na altura do bairro Chá-
caras Reymar, havia um 
ponto de descarte irregu-
lar de entulho e lixo orgâ-
nico, ação que contribui 
para a erosão do terreno. 
Além de prejudicar a ve-
getação nativa, proteção 
natural de encostas, es-
tes resíduos e terra são ar-
rastados pela chuva para 
o córrego.

A obra é realizada com 
recursos do Banco CAF 
(Banco de Desenvolvi-
mento da América La-
tina), proveniente de fi-
nanciamento internacio-
nal contrato pela Prefei-
tura em 2018 para reali-
zação de diversas obras 
de infraestrutura e mo-
bilidade urbana, ações 
que garantirão a retoma-
da do desenvolvimento 
econômico da cidade e 
qualidade de vida para 
a população.

Um grupo de cerca de 
20 alunos da E.E. (Esco-
la Estadual) Guido Roso-
lém fez uma visita ao Par-
que Socioambiental Irmã 
Dorothy Stang, gerido pe-
la Prefeitura de Hortolân-
dia, nesta terça-feira (27).

O Núcleo de Educa-
ção Ambiental, órgão da 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, ministrou 
palestra sobre a Casa Sus-
tentável. O espaço, inau-
gurado em 2019, em co-
memoração ao aniversá-
rio de 28 anos de eman-
cipação política de Hor-
tolândia, foi construído 
com o objetivo de promo-
ver o conceito de susten-
tabilidade e o resgate dos 
valores culturais da cida-
de, por meio de ativida-
des de educação ambien-
tal para a população. A 

casa, com área de 40 m², 
foi construída com a téc-
nica de pau a pique, tam-
bém conhecida como tai-
pa de mão. 

“Falamos sobre a ori-
gem do projeto da ‘Ca-
sa Sustentável’. Fizemos 
uma breve contextuali-
zação histórica sobre a 
construção de casas de 
barro no Brasil. De acor-
do nos explicaram os 
professores que acom-
panharam os alunos, a 
ideia é estimulá-los no 
projeto de construção 
de uma casa de barro na 
escola. Por isso, eles vie-
ram visitar e conhecer a 
casa e o parque”, explica 
o coordenador do núcleo, 
Ricardo Zanoni, que mi-
nistrou a palestra. 

AGENDA VERDE
A Prefeitura de Horto-

lândia também realiza 
ações de educação am-
biental junto à popula-

ção por meio do programa 
“Agenda Verde”, que foi 
retomado neste ano. No 
programa, agentes da Se-
cretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sus-
tentável fazem ação casa 
a casa em diferentes re-
giões da cidade. Na ação, 
os agentes dão orienta-
ções sobre descarte cor-
reto de resíduo e distri-
buem material explicati-
vo. Em paralelo, o Núcleo 
de Educação Ambiental 
também realiza palestras 
em escolas da cidade. 

Com a implementação 
de políticas públicas am-
bientais, Hortolândia foi 
um dos municípios pre-
miados pelo programa 
estadual “Município Ver-
deAzul”, em agosto des-
te ano. O município su-
biu 80 posições, e com is-
so ficou no 43º lugar do 
ranking do programa, 
por ações ambientais re-
ferentes ao ano de 2021. 

Trecho de canalização do Jacuba 
terá também ciclovia e calçada

Parque Dorothy recebe visita de 
alunos da rede estadual de ensino

Obra de revitalização de área degradada, feita pela 
Prefeitura de Hortolândia, aproxima-se da reta final

Grupo de cerca de 20 alunos da E.E. Guido Rosolém conheceu o local, nesta terça-feira
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Escola de Gestão Pública 
de Hortolândia promove 
formação continuada 
sobre ‘Escuta Protegida’
Iniciativa busca contribuir com a atuação dos gestores da Educação, 
Ciência e Tecnologia, na prevenção e enfrentamento às violências

Diretores de Depar-
tamento e Supervisores 
Educacionais da Secreta-

ria de Educação, Ciência 
e Tecnologia da Prefeitu-
ra participaram, na ma-
nhã desta terça-feira (27), 
de formação continuada 
sobre “Escuta Protegida”. 

Promovido por meio do 
Programa de Capacita-
ção da EGPH (Escola de 
Gestão Pública de Hor-
tolândia), vinculada à Se-
cretaria de Administra-

ção e Gestão de Pessoal, o 
curso contou com a par-
ticipação do prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes 
(PL), do secretário adjun-
to de Educação, Renato 

Formação aconteceu na manhã desta terça-feira (27) e contou com a presença do prefeito Zezé Gomes
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Muccillo, e da presiden-
te da comissão interseto-
rial de monitoramento do 
plano de enfrentamento 
às violências, Jane Apa-
recida Nery de Carvalho.

A formação aconteceu 
no Paço Municipal Palá-
cio das Águas, no Reman-
so Campineiro, e atendeu 
à demanda apresentada 
pela Comissão de Enfren-
tamento às Violências 
contra Criança e Adoles-
centes. Temas importan-
tes, vinculados à Lei da 
Escuta Protegida (Lei Fe-
deral nº13.431/2017), co-
mo prevenção e enfren-
tamento às violências 
contra crianças e ado-
lescentes, foram abor-
dados pelas formadoras 
Ana Lúcia Denadai Sch-
midt e Natália Cristina 
Corvino Iaconis. 

Integrantes do Progra-
ma Instrutor Servidor e 
multiplicadoras da Escu-
ta Especializada, as ser-
vidoras enfocaram ain-
da a legislação municipal 
sobre o tema, como a Por-
taria 20/2022, da Secre-
taria de Educação Ciên-
cia e Tecnologia; o Pla-
no Municipal Decenal de 
Enfrentamento às Vio-
lências contra Crianças 
e Adolescentes e o Pro-
tocolo e Fluxos de Aten-
dimento. Em agosto de 
2022, ambas participa-
ram de formação ofere-
cida pela EGPH, em par-
ceria com a Unicorp e a 
Childhood do Brasil, e 
agora levam o que apren-
deram adiante, promo-
vendo outras formações. 

A iniciativa busca con-
tribuir com a atuação dos 
gestores da Secretaria de 

Educação, Ciência e Tec-
nologia, na prevenção e 
enfrentamento às violên-
cias. Segundo a Escola de 
Gestão Pública, com os 
encaminhamentos cor-
retos, a rede de proteção 
ficará ainda mais forta-
lecida, protegendo crian-
ças e adolescentes.

COMBATE ÀS VIOLÊNCIAS
Hortolândia criou em 

setembro de 2021, por 
meio do Decreto Muni-
cipal nº 4866/2021, de 
14/09/2021, o “Plano Mu-
nicipal de Enfrentamen-
to das Violências contra 
crianças e adolescentes” 
e outros dois documen-
tos complementares: o 
“Diagnóstico Social da 
Infância e Juventude da 
Cidade de Hortolândia” 
e o “Fluxo Intersetorial 
de Atendimento às vio-
lências contra crianças e 
adolescentes”.

A realização de mais 
esta formação para pro-
fissionais da educação 
integra um conjunto de 
ações realizadas pela Ad-
ministração Municipal 
para o enfrentamento da 
violência infantojuvenil 
no município. Uma delas 
é o curso voltado a inte-
grantes da rede de prote-
ção, em andamento des-
de 2021, de “Escuta Es-
pecializada - Formação 
de Multiplicadores”, que 
busca capacitar o funcio-
nalismo municipal pa-
ra que possa atender, de 
maneira apropriada, ca-
sos de violência sexual 
infantojuvenil (física, psi-
cológica, sexual, institu-
cional e negligência), re-
gistrados na cidade.



Duas classes do 4º e 
5º anos da EMEF (Es-
cola Municipal de Ensi-
no Fundamental) Dante 
Gazzetta, do Centro, par-
ticiparam na terça-feira 
(27/09), no saguão do Pa-
ço, da abertura da expo-
sição dos cerca de 1.040 
desenhos dos estudantes 
da rede municipal sobre 
o novo Plano Diretor Sus-
tentável de Nova Odessa. 
O projeto foi desenvolvi-
do em parceria entre as 
secretarias de Obras e de 
Educação.

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leiti-
nho (PSD), participou 
do evento, assim como a 
secretária de Obras, Mi-
riam Lara Netto, e a di-

retora de Ensino Fun-
damental da rede, Deni-
le Tupynambá Marin, e 
parte da equipe da Edu-
cação Municipal, incluin-
do coordenadoras, vice-
-diretoras, professores e 
estagiários. A exposição 
ficará no Paço (na Ave-
nida João Pessoa, nº 777, 
no Centro) até o dia 17 de 
outubro.

A equipe da Secretaria 
de Obras trabalha há me-
ses na elaboração do no-
vo Plano Diretor Susten-
tável do município, rea-
lizou várias audiências 
públicas em quatro eta-
pas, para a construção 
do documento, e – em 
parceria com a Educação 
–, envolveu os estudan-
tes da Rede Municipal, 
trabalhando com os alu-
nos dos 4º e 5º anos, que 

Desenhos de alunos 
sobre o novo Plano 
Diretor Sustentável 
de Nova Odessa vira 
exposição no Paço

Leitinho na exposição: “Esse é um trabalho muito importante para o município”
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Coden apresenta 1ª fase do 
mapeamento das nascentes das 
microbacias Lopes e Recanto
Investimento é de cerca de R$ 100 mil na preservação dos ecossistemas locais e trabalho 
deve ser concluído em 4 meses; resultados já obtidos apontam 92 nascentes no município

Nesta terça-feira (27), a 
Coden Ambiental, empre-
sa municipal e concessio-
nária dos serviços de Sa-
neamento Básico de No-
va Odessa, apresentou 
no plenário da Câmara a 
primeira fase do trabalho 
de mapeamento das nas-
centes e cursos d’água dos 
sistemas Lopes e Recan-
to, as duas microbacias 
responsáveis pela maior 
parte do abastecimento 
de água do município.

O evento contou com a 
presença do prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Lei-
tinho (PSD), do presiden-
te da Câmara, Elvis Ri-
cardo Maurício Garcia, 
o Pelé (PSDB), dos verea-
dores Oseias Domingos 
Jorge (DEM), Levi Rodri-
gues Tosta (DEM), Sebas-
tião Gomes dos Santos 
(PSDB), Sílvio Natal (Avan-
te), Antonio Alves Teixeira 
(PSD) e Paulo Bichof (Po-
demos), do secretário mu-
nicipal da Educação, José 
Jorge Teixeira, da secre-
tária de Meio Ambiente, 
Daina Gutmanis, do re-
presentante do Consórcio 
PCJ, Eduardo Pamiguel 
Oliveira, do representan-
te do IZ (Instituto de Zoo-
tecnia), João José Demar-
chi, além de diretores de 
escolas municipais.

O mapeamento das 
nascentes teve início no 
final de julho e vem sendo 

realizado por meio de ava-
liações de campo associa-
das ao uso de ferramen-
tas de geoprocessamen-
to, para a obtenção de um 
diagnóstico da cobertu-
ra florestal dessas áreas, 
o que vai oferecer subsí-
dios para o planejamento 
de ações de proteção am-
biental mais assertivas.

“Nova Odessa cresceu 
muito, ganhou vários lo-
teamentos e condomí-
nios, mas não podemos 
nos esquecer da segu-

rança hídrica. Precisa-
mos ficar atentos às nas-
centes que abastecem os 
sistemas Lopes e Recan-
to. Preservando as nas-
centes, estamos preser-
vando também a fauna e 
a flora do entorno dessas 
bacias. A apresentação de 
hoje marca o início dos 
nossos esforços para que 
façamos esse trabalho. E 
não é só: estamos tam-
bém iniciando as nego-
ciações para a constru-
ção da quarta represa no 

Recanto”, afirmou o pre-
feito Leitinho.

Para o presidente da 
Coden, Elsio Alvaro Boc-
caletto, esse tipo de ini-
ciativa não deve ser ape-
nas do governo, deve en-
volver também toda a so-
ciedade. “Quando assu-
mimos a gestão da Co-
den, recebemos do prefei-
to Leitinho a determina-
ção de cuidar das nascen-
tes. E, hoje, estamos plan-
tando uma semente para 
que se institua uma polí-

tica de conservação desse 
que é um dos maiores te-
souros de Nova Odessa: as 
suas nascentes”, afirmou.

O presidente da Câ-
mara apoiou a iniciati-
va. “Tudo o que se faz 
em relação à preservação 
do meio ambiente e à se-
gurança hídrica do mu-
nicípio é extremamente 
importante. Nova Odes-
sa está na Região Metro-
politana de Campinas e 
não temos como segurar 
o seu desenvolvimento, 

Apresentação da primeira fase do trabalho de mapeamento das nascentes 
e cursos d’água aconteceu no plenário da Câmara e reuniu autoridades
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mas temos que promo-
ver um desenvolvimen-
to com responsabilidade, 
que garanta também os 
recursos hídricos. Eu pa-
rabenizo os diretores da 
Coden e o prefeito Leiti-
nho por este trabalho”, 
concluiu.

ENTENDA
O mapeamento das 

nascentes representa um 
investimento de aproxi-
madamente R$ 100 mil 
na preservação dos ecos-
sistemas locais e deve ser 
concluído em 4 meses. 
Além de apontar o esta-
do de conservação da ve-
getação ribeirinha, o tra-
balho vai permitir avalia-
ções dos tipos de cober-
tura do solo e estudos de 
biodiversidade nos rema-
nescentes florestais, flo-
rísticos e da fauna.

De acordo com o enge-
nheiro florestal Alexan-
dre Augusto Spadoni Pe-
reira, da empresa Forma-
tiva (contratada pela Co-
den para realizar o estu-
do), os resultados já obti-
dos mostram que o muni-
cípio tem 92 nascentes, 
sendo 9% delas na micro-
bacia Recanto e 12% na 
microbacia Lopes. “Com 
relação à flora, já identi-
ficamos 66 espécies na-
tivas, 9 exóticas e inva-
soras e 19 fanerógamas, 
aquelas que se reprodu-
zem através de semen-
tes”, informou.

No evento, a Coden 
também prestou uma 
homenagem ao senhor 
Sílvio de Campos, produ-
tor rural de 88 anos, pe-
los cuidados dedicados 
à conservação de matas 
nativas e nascentes no 
Sítio Piraju, de sua pro-
priedade, ação funda-
mental para o abasteci-
mento da represa Lopes 
2, que é importante fonte 
de captação de água do 
município. Na ocasião, 
ele foi representado pe-
los seus filhos Leonardo 
e Lucilena.

desenharam em cima do 
tema “Como você quer 
que Nova Odessa esteja 
daqui há 20 anos?”. Os 
alunos usaram a criativi-
dade e imaginação para 
desenhar como queriam 
que Nova Odessa fosse 
em 20 anos.

A equipe de Obras re-
cebeu 1.014 desenhos, de 
45 salas de aula. “O en-
volvimento das crian-
ças foi muito bom. Eles 
demonstram preocupa-
ção com o meio ambien-

te, saúde, acolhimento 
de pessoas como mora-
dores de rua e imigran-
tes, e uma preocupação 
com uma cidade melhor 
para todos. Esse é um tra-
balho muito importan-
te para o município, fico 
muito feliz com a partici-
pação das crianças”, afir-
mou o prefeito Leitinho.

“O Plano Diretor Sus-
tentável de Nova Odessa 
rege o que vamos fazer 
para que a cidade cres-
ça e se desenvolva de for-

ma sustentável pelos pró-
ximos 20 anos. Foi um 
trabalho intenso, conta-
mos com a participação 
da população para a ela-
boração deste documen-
to e da equipe técnica da 
Administração e acredi-
to que o resultado apre-
sentado foi muito bom. 
Agora, o documento se-
gue para aprovação do 
Legislativo e depois será 
posto em prática de ma-
neira gradativa”, explicou 
a secretária Miriam.

AUDIÊNCIA
Também nesta terça-fei-

ra (27), à tarde, o Plenário 
da Câmara de Vereadores 
(Rua Pedro Bassora, nº 77, 
Centro) sediou a audiência 
pública final da 4ª e última 
etapa do processo de revi-
são do Plano Diretor Sus-
tentável de Nova Odessa.

A última fase do Plano 
Diretor, intitulada de “A 
Cidade Escolhida”, apre-
sentou a proposta da nova 
lei do Plano Diretor para 
os integrantes da Câmara 
Municipal e da comuni-
dade em geral. Em segui-
da, o respectivo projeto de 
lei deve ser protocolado 
na Câmara, para aprova-
ção e assim, sua transfor-
mação em lei municipal.

Todas as informações 
sobre o longo processo de 
revisão do novo Plano Di-
retor, as audiências das 
etapas anteriores, além 
de todos os documentos 
pertinentes (inclusive as 
propostas de alteração de 
zoneamento e para o de-
senvolvimento da cida-
de a curto, médio e longo 
prazo, já que o PDS é para 
20 anos) seguem dispo-
níveis a todos no hotsite 
http://novaodessa.sp.gov.
br/plano-diretor/. 



ORÇAMENTO DO MUNICÍPIO

Câmara de Monte Mor aprova R$ 18 mi 
para Educação e vereadores criticam 
falta de documentos da prefeitura
Verba federal, fruto de “tendência de excesso de arrecadação”, é específica do Fundeb e prevê recursos para 
áreas diversas, como pagamento de servidores, aquisição de material de consumo e serviços terceirizados

A Câmara de Monte 
Mor aprovou a inclusão 
de R$ 18,7 milhões no Or-
çamento do Município. 
A verba federal, fruto de 
“tendência de excesso 
de arrecadação”, é espe-
cífica do Fundeb (Fun-
do de Manutenção e De-
senvolvimento da Edu-
cação Básica). A previsão 
consta do Projeto de Lei 
105/2022, da prefeitura.

Aprovada por unani-
midade na sessão ordi-
nária desta segunda-fei-
ra (26), a propositura pre-
vê recursos para áreas di-
versas, como pagamento 
de servidores, aquisição 
de material de consumo 
e para serviços terceiriza-
dos. O PL também já ha-
via passado por audiên-
cia pública, em agosto.

Antes da votação, ve-
readores criticaram a au-
sência de documentos so-
licitados por Comissões 
da Câmara à prefeitura. 
Ponderaram, entretan-
to, que a aprovação do 
PL seria importante, da-
da à urgência e ao risco 
de acarretar prejuízos ao 
município.

Também foi aprova-
da a Emenda Aditiva 
2/2022, da prefeitura. O 
documento acrescenta, 
no projeto, duas fichas 
orçamentárias que esta-
vam faltando no texto 
original. “É imprescindí-
vel considerar a Emenda 
Aditiva para sanar a fa-
lha na descrição das do-
tações”, diz a Comissão 
de Finanças. 

“São recursos que, se 
Deus quiser, estaremos 
investindo ainda mais 
na melhoria das esco-
las”, afirmou secretá-
ria de Educação, Sandra 
Bruzon, na audiência do 
mês passado. Ela ainda 
disse que estão ocorren-
do investimentos nas es-
colas do município (como 
em manutenção, reforma 
e ampliação).

Presidente da Comis-
são de Justiça e Redação 
(CJR), a vereadora Wal 
da Farmácia (União) vol-
tou a criticar a atual ad-
ministração da prefei-
tura por, passados qua-
se dois anos, continuar 
enviando Projetos à Câ-
mara com erros e faltan-
do documentos - o que 
ocorreu com o PL 105. A 
parlamentar leu trechos 
do Parecer do colegiado, 
relatado por ela, no qual 
é mencionado que “não 

deve existir uma falta de 
planejamento tão desor-
denado” como o verifi-
cado. O texto cita, ainda, 
que o Tribunal de Con-
tas tem considerado ir-
regulares as contas que 
possuem “aberturas de 
créditos suplementares 
sem a devida justificati-
va, ainda mais quando 
se trata de créditos ex-
pressivos, como o caso 
sob análise”. Na relação 
de documentos que de-
veriam ser enviados pela 
prefeitura, conforme so-
licitado pela CJR, cons-
tam: balanço orçamen-
tário, análise compara-
tiva da receita acumula-
da, resumo de indicado-
res de aplicação do Fun-
deb, histórico de remessa 
de recursos destinados à 
Educação, dentre outros. 

O vereador Professor 
Adriel, secretário da Co-
missão de Finanças e Or-

çamento (CFO) da Câma-
ra, também comentou o 
assunto. O parlamentar, 
relator do Parecer da Co-
missão, disse que a su-
plementação de recur-
sos deveria ser executa-
da em casos de peque-
nas oscilações a mais ou 
a menos. “Um valor mui-
to grande como esse re-
vela também uma falta 
de planejamento da pre-
feitura para gerenciar es-
ses recursos”, afirmou. 
Também mencionou a 
ausência de documen-
tos solicitados, mas afir-
mou que o Executivo 
apresentou a comprova-
ção da evolução da recei-
ta por tendência de ex-
cesso de arrecadação, ca-
bendo aos parlamentares 
fiscalizar demais aspec-
tos. “Há segurança pa-
ra aprovação desse Pro-
jeto”, frisou, explicando 
que a urgência da vota-

ção, já que, segundo ele, 
pelo menos 90% dos re-
cursos do Fundeb preci-
sam ser utilizados dentro 
do exercício, sob risco de 
se comprometer repasses 
futuros, já que ocorreria 
a modificação do cálcu-
lo, reduzindo as verbas. 

PEDIDO DE VISTA 
E COMENTÁRIOS
Na sessão, houve ainda 

o Requerimento de vis-
ta do vereador Professor 
Fio (PTB), que reclamou 
que o Projeto não cons-
tava da pauta do evento 
até a manhã de sexta-fei-
ra (24), contrariando re-
gras da Casa, o que invia-
bilizou a sua análise. Ele 
ainda destacou que docu-
mentos solicitados à pre-
feitura não foram apre-
sentados. Após o pedido 
de vista, a sessão foi sus-
pensa e, no retorno, Fio 
pediu a retirada da vis-
ta, “apesar dos erros do 
Executivo”. “O funcioná-
rio não tem culpa pela ir-
regularidade do Executi-
vo, da desordem que exis-
te lá. E a gente não pode 
deixar funcionários sem 
salário”, afirmou. A soli-
citação foi aprovada em 
votação simbólica, e o 
Projeto continuou sendo 
apreciado pelo Plenário.

Outros parlamentares 
abordaram o assunto. “É 
importante que esteja tu-
do em dia nos PLs, nos 
Projetos, para que possa 
passar tranquilamente 
pela Casa, sem causar es-
se frenesi”, disse Camilla 
Hellen, ressaltando ain-
da a relevância de justi-
ficativas mais detalhadas 

e citando relato da secre-
tária de Educação, sobre 
urgência da votação. Vi-
tor Gabriel (PSDB) agra-
deceu o Jurídico da Câ-
mara, pelo “profissiona-
lismo”, e criticou a equi-
pe da prefeitura, citando 
frequentes erros verifi-
cados em Projetos de Lei. 
Beto Carvalho (União) 
elogiou as duas postu-
ras de Fio, de pedir vista 
e de, posteriormente, re-
cuar da solicitação; criti-
cou, ainda, a “irrespon-
sabilidade” da Procura-
doria do Executivo.

Paranhos (MDB) tam-
bém criticou a prefeitura 
e citou a atuação da Câ-
mara, solicitando cor-
reções e agindo de ma-
neira responsável. Al-
tran (MDB), presidente 
da CFO, ponderou que a 
documentação apresen-
tada pelo Executivo, na 
sexta-feira à tarde, veio 
incompleta. Bruno Leite 
(UNIÃO) citou que já su-
geriu, em audiência, que 
as secretarias padroni-
zem os Projetos, evitan-
do erros. Presidente da 
Câmara, Alexandre Pi-
nheiro (PTB) reforçou a 
importância do envio da 
documentação comple-
mentar solicitada. Disse, 
entretanto, que o PL es-
tá na Câmara desde 1º de 
agosto, cabendo aos ve-
readores acompanhar a 
tramitação desde o iní-
cio. Ele explicou que a 
pauta da Ordem do Dia 
é fechada na quarta-fei-
ra, mas que esse Projeto 
foi incluído na sexta-fei-
ra, a pedido da CFO devi-
do à urgência. 

Movimentação no plenário, durante suspensão da sessão: de pé, de azul, 
Professor Fio, autor do pedido de vista, retirado por ele mesmo, na sequência
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O Ipem-SP (Instituto de 
Pesos e Medidas do Esta-
do de São Paulo), autar-
quia do governo do Esta-
do, vinculada à Secretaria 
da Justiça e Cidadania, e 
órgão delegado do Inme-
tro, fará verificação me-
trológica nesta quarta-fei-
ra (28), a partir das 9h, nos 
radares em Hortolândia.

Os equipamentos fi-
cam na Avenida Santana, 
nº 970; Avenida Santana, 
próximo à Rua Pastor Hu-
go Gegembauer; Avenida 
Santana, próximo à Rua 
Bernardo Guimarães e 
Avenida São Francisco de 
Assis, em frente ao nº 38. 

Diariamente, o Ipem-
-SP realiza a verificação 
metrológica dos rada-
res, instrumentos utili-
zados para medir e regis-
trar velocidade destina-
dos ao monitoramento do 
trânsito, em todo o Esta-
do de São Paulo. Confor-
me a Portaria Inmetro 

544/2014, é obrigatória a 
verificação metrológica 
uma vez por ano ou toda 
vez que o equipamento 
passar por reparo. 

A verificação metroló-
gica no radar leva de 20 
minutos até uma hora. 
A ação envolve os fiscais 
do Ipem-SP e a equipe da 
empresa responsável pe-
lo instrumento.

Em caso de chuva, a 
verificação é cancelada. 
O cancelamento tam-
bém pode ocorrer pou-
cas horas antes do agen-
dado, conforme solicita-
ção dos agentes de trân-
sito ou empresa respon-
sável pelo equipamento. 

Caso o equipamento 
seja aprovado, recebe um 
certificado válido por um 

ano. Quando há reprova-
ção a empresa fabricante é 
notificada a corrigir o erro. 

Em caso de excesso de 
velocidade, para aplica-
ção de multas, o equipa-
mento precisa estar veri-
ficado pelo Ipem-SP. 

A ação será realizada 
pela equipe de fiscaliza-
ção da regional do insti-
tuto de Campinas.

Ipem-SP realiza verificação de radares 
em Hortolândia nesta quarta-feira, 28

Espiões eletrônicos de Hortolândia serão aferidos pelo Ipem-SP

UMA VEZ POR ANO

A Defesa Civil do Esta-
do de São Paulo alerta a 
população para um pe-
ríodo de chuvas intensas 
que atingirá todo o esta-
do a partir desta quarta-
-feira, 28, permanecendo 
até sábado, 01. Segundo 
dados do Centro de Ge-
renciamento de Emer-
gência (CGE) as chuvas 
serão provocadas por 
uma instabilidade ge-
rada pela passagem de 
uma frente fria. As tem-
peraturas não subirão 
muito e o tempo ficará 
mais ameno. 

Na região de Campi-
nas, o acumulado de 
chuvas esperado será 
de até 90mm. A Defesa 
Civil Estadual recomen-
da que as Defesas Civis 
Municipais permane-
çam atentas e reforcem 

a divulgação de informa-
ções para a população, 
visando a adoção de me-
didas de autoproteção. 

ORIENTAÇÕES
Por conta deste cená-

rio meteorológico faz-
-se necessário orientar 
a população sobre o risco 
e medidas preventivas 
que deve adotar, orien-
tando que fique atenta 
a qualquer sinal de pe-
rigo, como desabamen-
tos, desmoronamentos, 
deslizamentos, inunda-
ções, enxurradas e raios. 

Para obter mais orien-
tações sobre o que fazer 
antes, durante e depois 
ao período de chuvas in-
tensas e, também, os de-
mais tipos de desastres, 
a Defesa Civil mantém 
o aplicativo “Alerta SP”, 
disponível para down-
load nos sistemas An-
droid e IOS.

Defesa Civil do Estado 
alerta a população 
para chuvas intensas 
a partir desta quarta

METEOROLOGIA
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BALANÇA COMERCIAL

Paulínia e Sumaré estão entre os três 
municípios que mais exportaram no 
mês de agosto, aponta Ciesp-Campinas
Indicadores foram apresentados pela diretoria da regional nesta terça-feira (27) e mostram Paulínia em segundo 
lugar e Sumaré em terceiro, ambos atrás de Campinas, que lidera o ranking dos municípios exportadores 

Paulínia e Sumaré es-
tão entre os três muni-
cípios que mais expor-
taram no mês de agosto, 
entre os 19 da Regional 
Campinas do Ciesp (Cen-
tro das Indústrias do Es-
tado de São Paulo). Os da-
dos foram apresentados 
nesta terça-feira (27) pela 
diretoria do Ciesp-Cam-
pinas. No ranking de mu-
nicípios exportadores, 
Campinas lidera, com 
27,2% do total das expor-
tações, Paulínia vem em 
segundo, com 27%, e Su-
maré em terceiro, com 
10,1%. Em julho, a or-
dem era Paulínia (30,7%), 
Campinas (25,6%), Su-
maré (9,7%), 

De acordo com os nú-
meros da Balança Co-
mercial Regional apre-
sentados, em agosto de 
2022 o valor exportado 
foi de US$ 369,1 milhões 
– 24,9% maior que em 
agosto de 2021. Já as im-
portações no mesmo mês 
foram de US$ 1,4 bilhão – 
24,8% maior do que em 
agosto do ano passado. O 
saldo em agosto de 2022 
foi negativo em US$ 1 bi-

lhão – 24,7% maior do 
que o registrado em agos-
to de 2021. A corrente de 
comércio exterior regio-
nal (soma das exporta-
ções e importações) em 
agosto de 2022 foi de US$ 
1,8 bilhão – 24,8% maior 
que em agosto do ano 
passado. Os municípios 
que mais importaram 
no mês passado foram: 
Paulínia (51,8%), Campi-
nas (21,2%), Jaguariúna 

(6,7%), Sumaré (6,6%) e 
Hortolândia (5,9%). 

O diretor do Departa-
mento de Comércio Ex-
terior do Ciesp-Campi-
nas, Anselmo Riso, des-
tacou os três principais 
segmentos exportadores, 
sendo eles máquinas, cal-
deiras e aparelhos mecâ-
nicos, e suas partes: pro-
dutos plásticos e deriva-
dos e produtos de papel 
e celulose. Os principais 

segmentos importado-
res foram produtos quí-
micos orgânicos; produ-
tos químicos diversos e 
máquinas – aparelhos – 
materiais elétricos – apa-
relhos de gravação – re-
produção.

Riso comentou, tam-
bém, sobre as incertezas 
em relação ao comércio 
exterior, em função da 
guerra Rússia e Ucrânia 
e dos reflexos da pande-

Anselmo Riso diz que guerra Rússia e Ucrânia e os reflexos da pandemia 
da Covid-19 na China ainda afetam as cadeias de suprimentos mundiais
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Superando as expecta-
tivas, a 39ª edição da Ex-
poflora, maior exposição 
de flores e plantas orna-
mentais da América La-
tina, terminou nesse do-
mingo (25) com o total de 
258.915 pessoas que cir-
cularam no parque en-
tre os dias 2 e 25 de se-
tembro (sexta a domin-
go e nos dias 7 e 8), nos 14 
dias do evento. Suspen-
sa por dois anos em ra-
zão da pandemia da co-
vid-19, a Expoflora pre-
via, nesta retomada, re-
ceber cerca de 240 mil vi-
sitantes. O evento movi-
mentou cerca de R$ 200 
milhões, em diversos 
segmentos da economia 
regional – principalmen-
te hotelaria e restauran-
tes -, beneficiando mu-
nicípios situados em um 
raio de 180 quilômetros 
do parque localizado em 
Holambra.

O Parque da Expoflo-
ra – de 250 mil m² - já co-
meça a ser preparado pa-
ra o Natal de Holambra, 
que acontecerá entre os 
dias 25 de novembro e 18 
de dezembro, somente 
nos fins de semana, sen-
do às sextas-feiras e sába-
dos das 16h à meia-noite 
e, aos domingos, das 16h 
às 23h. Os ingressos, com 
50% de desconto (R$ 40 - 

preço único), estão sendo 
vendidos no site www.in-
gressorapido.com.br até a 
próxima sexta-feira, dia 
30 de setembro.  Para as 
compras entre os dias 1º 
de outubro e 16 de novem-
bro o valor promocional 
será de R$ 60. Nos dias do 
evento, o ingresso custa-
rá R$ 80,00.

Para o evento de Na-
tal, o Parque da Expo-
flora terá suas árvores e 
as fachadas com arqui-
tetura holandesa ilumi-
nadas com cerca de 250 
mil microlâmpadas de 
led e os espaços decora-
dos com motivos e perso-

nagens natalinos. A de-
coração temática, com 
pórtico de entrada ladea-
do por moinhos holande-
ses, contará com os am-
bientes da Fábrica de 
Brinquedos, do Vale Ne-
vado, da Casa dos Doces, 
do Presépio, do Parque 
dos Duendes e do Jardim 
das Bolas Gigantes, des-
tacados por iluminação 
cênica. Na área externa, 
árvores ne Natal de dife-
rentes tipos e tamanhos, 
além de bengalas de do-
ces, bonecos de neve, pa-
cotes de presentes, cogu-
melos mágicos e painéis 
instagramáveis.

Os turistas poderão 
aproveitar para realizar 
as suas compras nas lo-
jas de artigos de decora-
ção, que disponibiliza-
rão guirlandas, árvores 
de Natal, velas, cordões 
de LED e laços, além 
de souveniers e presen-
tes. Na Mostra “Jardins 
em Festa”, os decorado-
res e designers de inte-
riores oferecerão suges-
tões sobre como prepa-
rar os ambientes exter-
nos (jardins, quintais, 
espaço gourmet e áreas 
de lazer) e internos (me-
sas decorativas) para as 
festas de fim de ano.

Expoflora supera expectativa e recebe 
a visita de cerca de 260 mil visitantes

Parque da Expoflora será preparado agora para o Natal de Holambra, 
que acontecerá entre os dias 25 de novembro e 18 de dezembro

DIVULGAÇÃO

RETOMADA DO EVENTO

A arrecadação, no Es-
tado de São Paulo, das 
receitas administra-
das pela Receita Fede-
ral atingiu, em agosto 
de 2022, o valor de R$ 
71,43 bilhões, registran-
do acréscimo real (IPCA) 
de 8,46% em relação a 
agosto de 2021, quando 
foram arrecadados R$ 
60,57 bilhões no estado. 

Dos R$ 71,43 bilhões, 
R$ 53,65 bilhões corres-
pondem à arrecadação 
fazendária e R$ 17,78 bi-
lhões, à arrecadação pre-
videnciária. A arrecada-
ção do Estado respondeu 
por 43,24% da arrecada-
ção nacional de receitas 
administradas. 

Em todo o País, foram 
arrecadados R$ 165,18 
bilhões em receitas ad-
ministradas pela Recei-
ta Federal, acréscimo 
real (IPCA) de 7,07% em 
relação ao mesmo mês 
de 2021, quando foram 
arrecadados R$ 141,89 
bilhões.

No período acumula-
do de janeiro a agosto de 
2022, a arrecadação da 
Receita Federal no es-
tado de São Paulo alcan-
çou o valor de R$ 601,38 
bilhões, representan-
do um acréscimo pelo 
IPCA de 6,59% em rela-
ção ao mesmo período 

de 2021, quando foram 
arrecadados no estado 
R$ 509,01 bilhões. 

Já o acumulado nacio-
nal chegou a R$ 1,37 tri-
lhão, registrando acrés-
cimo real (IPCA) de 
8,25% frente ao R$ 1,14 
trilhão arrecadado no 
mesmo período de 2021. 

REGIÃO
Na regional Cam-

pinas, que abrange os 
municípios de Suma-
ré, Hortolândia e Pau-
línia, a arrecadação em 
agosto deste ano foi de 
R$ 2.164.000,00, au-
mento de 3,5% em re-
lação a agosto de 2021 
(R$ 2.090.000,00). No 
acumulado de janei-
ro a agosto de 2022, a 
arrecadação soma R$ 
19.102.000,00, 8,2% a 
mais que o acumulado 
do mesmo período de 
2021 (17.642.100,00).

Na regional Piracica-
ba, que concentra Mon-
te Mor e Nova Odessa, 
a arrecadação de agos-
to de 2022 foi de R$ 
1.254.900,00, variação 
de 21,18% a mais em re-
lação a agosto de 2021 
(R$ 1.043.800,00). No 
acumulado de janeiro 
a agosto a arrecadação 
soma R$ 10.529.900,00, 
15,5% a mais que o acu-
mulado no mesmo 
período de 2021 (R$ 
9.110.000,00).

Arrecadação da Receita 
aumenta 8,46% em agosto, 
em comparação a 2021

NO ESTADO
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mia da Covid-19 na Chi-
na, que ainda afetam as 
cadeias de suprimentos 
mundiais. O Ciesp-Cam-
pinas conta com 548 em-
presas associadas, distri-
buídas em 19 municípios 
da região. O faturamen-
to conjunto das empre-
sas associadas é de R$ 52 
bilhões ao ano. Conjun-
tamente essas empresas 
empregam 97.894 cola-
boradores.

REDUÇÃO DO IPI
Pesquisa de Sondagem 

realizada pelo Ciesp-Cam-
pinas apontou impactos 
positivos da redução do 
IPI (Imposto sobre Produ-
tos Industrializados) nos 
negócios das empresas as-
sociadas. De acordo com o 
relatório apresentado pela 
diretoria nesta terça-feira, 
43% das indústrias asso-
ciadas identificaram au-
mento da competitivida-
de e das vendas, enquan-
to 36% das responden-
tes afirmaram reduções 
nos custos de produção e 
no preço final do produ-
to. Para 21% das empre-
sas não ocorreu nenhum 
impacto.

Na avaliação de ou-
tros indicadores de de-

sempenho da indústria 
regional em setembro, o 
diretor do Ciesp-Campi-
nas, José Henrique Tole-
do Corrêa, afirmou que o 
volume de produção, ní-
vel de emprego, fatura-
mento e lucratividade es-
tão em estabilidade, na 
mesma tendência posi-
tiva identificada nos úl-
timos três meses. Corrêa 
afirmou que essa “ten-
dência se comprova pelo 
faturamento, que aumen-
tou para 36% das empre-
sas respondentes pelo se-
gundo mês consecutivo  
e pelo nível de utilização 
da capacidade instalada 
de produção entre 50,1% 
até 100% foi apontada 
por 93% das associadas, 
refletindo o bom momen-
to da indústria da região 
de Campinas”.

“Já os custos de pro-
dução das empresas em 
setembro – trabalhistas, 
matérias-primas e com-
ponentes, energia, água 
e transporte, permanece-
ram em patamares inal-
terados em relação ao 
mês anterior. Isso nos su-
gere uma tendência posi-
tiva para a indústria re-
gional os próximos me-
ses”, avaliou o diretor.



NEM DETIDOS

De acordo com a Justiça Eleitoral, 
exceções só devem ocorrer em caso 
de flagrante delito ou condenação 
por crime inafiançável 

A partir desta terça-fei-
ra (27) e até 48 horas de-
pois do 1º turno de vota-
ção, no próximo domingo 
(2), nenhum eleitor pode-
rá ser preso por qualquer 
autoridade, a não ser que 
seja pego em flagrante de-
lito ou condenado por cri-
me inafiançável.

A outra exceção é se a 
pessoa impedir o salvo 
conduto (direito de transi-
tar) de outro cidadão, pre-
judicando assim o livre 
exercício do voto. Quem 
for pego praticando o de-
lito poderá ser preso pela 
autoridade policial.

A regra e as exceções 
constam no Artigo 236 

do Código Eleitoral (Lei 
4.737/1965). A lógica do 
dispositivo, herdado de 
normas eleitorais antigas, 
é impedir que alguma au-
toridade utilize seu poder 
de prisão para interferir 
no resultado das eleições. 
O artigo é o mesmo que 
veda a prisão de candida-
tos, fiscais eleitorais, me-
sários e delegados de par-
tidos nos 15 dias que an-
tecedem o pleito. 

A vedação não se apli-
ca a quem for pego co-
metendo crime, ou logo 
depois de cometê-lo. Is-
so inclui crimes eleito-
rais. No dia da votação, 
por exemplo, poderá ser 
detido quem desrespeitar 
algumas proibições, co-
mo fazer propaganda de 
boca de urna, tentar ar-
regimentar eleitores, usar 
equipamento de som na 
rua e promover comícios, 
entre outros.

Neste ano, o TSE (Tri-
bunal Superior Eleito-

ral) decidiu proibir a pre-
sença de armas de fogo 
num raio de 100 metros 
de qualquer seção eleito-
ral. As poucas exceções 
incluem apenas agentes 
de segurança. A regra vale 
mesmo para quem possui 
permissão para o porte e 
vigora nas 48 horas que 
antecedem o pleito até as 
24 horas que o sucedem.

A polícia também não 
está impedida de pren-
der quem já tenha sido 
condenado por crime 
hediondo – por exemplo, 
tráfico, homicídio quali-
ficado, estupro, roubo a 
mão armada, entre ou-
tros (Lei 8.072/1990). A 
proibição de prisões tam-
bém só atinge quem for 
eleitor, ou seja, quem ti-
ver gozo do direito polí-
tico de votar.

No caso de qualquer 
prisão, a partir desta ter-
ça-feira (27) a previsão é 
que o detido seja levado à 
presença de um juiz pa-
ra que seja verificada a 
legalidade do ato. Caso 
seja constatada alguma 
ilegalidade, o responsá-
vel pela prisão pode ser 
responsabilizado. A pena 
prevista é de quatro anos 
de reclusão.

Eleitores não podem mais ser presos 
até 48h após a votação do 1º turno

Inaugurada em Suma-
ré há seis meses, a uni-
dade do Grau Técnico 
tem se consolidado co-
mo uma importante fer-
ramenta de inclusão de 
seus alunos no mercado 
de trabalho. Um em cada 
três estudantes que bus-
cam trabalho através da 
Agência de Emprego da 
escola é contratado.

Anny Beatriz Guedes, 
17, é um exemplo. Aluna 
do curso de Administra-
ção, ela conseguiu o seu 
primeiro trabalho atra-
vés da Agência de Em-
prego que funciona den-
tro da própria escola. 
“Estou muito feliz por-
que não esperava conse-
guir uma colocação tão 
rápido e dentro da mi-
nha área”, comenta. 

A aluna do curso de 
Radiologia Camily Bian-

ca Brandão Jorge, 20, 
também conseguiu em-
prego na área após en-
caminhar o seu currícu-
lo para a agência interna 
do Grau Técnico. Hoje ela 
trabalha em uma clínica, 
onde consegue colocar 
em prática o que apren-
de no curso. O sonho de 
atuar na área de radiolo-

gia começou ainda na in-
fância, quando ela que-
brou o braço. “Quando 
recebi o atendimento e 
vi todos aqueles instru-
mentos, me apaixonei pe-
la profissão”, lembra. 

A Unidade do Grau Téc-
nico Sumaré tem cerca de 
600 alunos e além de Ad-
ministração e Radiolo-

A escola também pro-
move palestras com pro-
fissionais da área. Na se-
mana passada, a escola 
recebeu a visita do geren-
te geral do shopping Park-
City Sumaré, Guilherme 
Quinteiro. Ele falou sobre 
os desafios da carreira de 
administração e contou 
um pouco sobre sua roti-
na à frente do shopping. 
Também comentou sobre 
a importância do ensino 
técnico. “Eu mesmo fiz o 
curso técnico em Admi-
nistração e isso me aju-
dou muito. É um aprendi-
zado importante que você 
leva para sempre”, disse. 

Quinteiro fez o curso 
técnico junto com a gra-
duação em Comunicação 
Social - Relações Públicas. 
É pós-graduado em Ad-
ministração de Marke-
ting, tem MBA em Ges-
tão Financeira e Contro-
ladoria e especialização 
em Marketing Organiza-
cional pela Unicamp. Gui-
lherme Quinteiro aprovei-
tou a palestra para divul-
gar aos alunos duas va-
gas abertas no Shopping 
ParkCity, na área de ad-
ministração.

Com Agência de Emprego própria, escola abre 
portas do mercado de trabalho para jovens

DIVULGAÇÃO

FERRAMENTA DE INCLUSÃO

Uma das novidades 
nas Eleições 2022 é a 
unificação do horário de 
votação em todo o país. 
Pela primeira vez, todas 
as seções eleitorais fun-
cionarão das 8h às 17h 
do horário de Brasília. 
Ou seja, cidades em fu-
sos diferentes devem se 
adequar ao horário da 
capital federal.

A mudança é decorren-
te de uma decisão do Ple-
nário do (TSE) Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE) 
de dezembro de 2021 e in-
cluída na Resolução TSE 
nº 23.669.

A medida atinge todos 
os municípios do Acre, 
de Mato Grosso, de Ma-
to Grosso do Sul, de Ron-
dônia e de Roraima. No 
Amazonas, a medida va-
le para os 62 municípios 
que se dividem em dois 
fusos. Em Pernambuco, 
o distrito de Fernando de 
Noronha também preci-

sará se adaptar ao horá-
rio diferenciado.

Com a unificação do 
horário de votação, a 
apuração dos resultados 
para todos os cargos de-
ve iniciar a partir das 17h 
da hora oficial de Brasí-
lia. Importante lembrar 
que a votação termina 
às 17h, mas eleitores que 
ainda estiverem na fila 
para votar após esse ho-
rário poderão exercer o 
direito ao voto.

Nas eleições anterio-
res, a Justiça Eleitoral 
começava a divulgar a 
apuração somente após 
o término do horário de 
votação no Acre, cujo fu-
so horário está duas ho-
ras atrás do fuso de Bra-
sília. O objetivo era evi-
tar que a difusão dos da-
dos pudesse influenciar 
pessoas que votavam em 
localidades com seções 
eleitorais ainda em fun-
cionamento.        | Da Redação

Pela primeira vez, votação em todo 
país seguirá o horário de Brasília

DIVULGAÇÃO

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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COMO SERÁ O HORÁRIO

4 Acre: das 6h às 15h (abre 
e fecha duas horas antes 
em relação à Brasília).

4 11 municípios do 
Amazonas: das 6h às 15h
(abre e fecha duas horas 
antes em relação a Brasília)
[Amaturá, Atalaia do 
Norte, Benjamin Constant, 

Eirunepé, Envira, Guajará, 
Ipixuna, Itamarati, Jutaí, 
Tabatinga e São Paulo de 
Olivença]

4 Outros 51 municípios do 
Amazonas: das 7h às 16h
(abre e fecha uma 
hora antes em 
relação a Brasília)

4 Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, Rondônia 
e Roraima: das 7h às 16h
(abre e fecha uma hora 
antes em relação a Brasília)

4 Fernando de Noronha 
(PE): das 9h às 18h
(abre e fecha uma hora 
após em relação a Brasília)

gia, oferece os cursos de 
Enfermagem, Farmácia 
e Eletrotécnica. Para au-
xiliar na contratação dos 
alunos, a escola tem uma 
Agência de Emprego, que 
faz parcerias com empre-
sas da cidade e região. Do 
total de estudantes que já 
se inscreveram na agên-

cia, 50 foram contratados. 
Tayná Carvalho, res-

ponsável pela Agência de 
Empregos da escola Grau 
Técnico, explica que além 
de buscar vagas e enca-
minhar os currículos dos 
alunos para as empresas, 
a escola oferece toda uma 
preparação para que o 

aluno tenha um bom de-
sempenho nos processos 
seletivos. “São orienta-
ções sobre as entrevistas, 
elaboração de currículos 
e visitas a empresas pa-
ra que os alunos tenham 
uma perspectiva mais 
aprofundada do merca-
do de trabalho”, explica. 

Quem fizer propaganda 
de boca de urna no dia da 

votação poderá ser detido

Guilherme Quinteiro, gerente 
geral do shopping ParkCity 
Sumaré, ministrou palestra 
na escola na semana passada

Agência Brasil | BRASÍLIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

“Estou muito 
feliz porque não 

esperava conseguir 
uma colocação 

tão rápido”

Votação será encerrada em todo o 
Brasil às 17h, no horário de Brasília



81,1% dos casos de estupro na 
região são cometidos contra 
pessoas vulneráveis, aponta SSP

Três bandidos armados 
invadiram uma casa no 
Jardim Dall’Orto, em Su-
maré, na tarde desta se-
gunda-feira (26), e rende-
ram todos os moradores.

Segundo o boletim de 
ocorrência, um pedreiro 

que estava na casa foi ren-
dido por três bandidos ar-
mados, que entraram no 
imóvel e fizeram todos os 
moradores reféns.

Os criminosos pega-
ram celulares, notebook, 
televisão e outros objetos, 
além de realizarem um 
Pix de R$ 3 mil da conta 
do pedreiro e depois fugi-

ram. Antes da fuga, todas 
as vítimas foram tranca-
das em um banheiro.

A Polícia Militar foi 
acionada e encontrou al-
guns dos celulares rou-
bados na Avenida Emílio 
Bosco. O caso foi regis-
trado no plantão da Po-
lícia Civil, que investiga-
rá o caso.

Bandidos invadem casa e rendem 
moradores no Jardim Dall’Orto

Polícia Militar recuperou celulares roubados na Avenida Emílio Bosco

EM SUMARÉ
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Assalto a revenda de carros termina em tiros
Um assalto a um estacionamento que vende carros de luxo 
em Santa Bárbara d’Oeste acabou com um suspeito baleado, 
na manhã desta terça-feira (27). Cerca de quatro assaltantes 
invadiram o estabelecimento, que fica no Distrito Industrial, 
às margens da Rodovia Luiz de Queiroz, e fizeram funcio-
nários reféns. Três deles conseguiram escapar com a chega-
da da polícia. O assaltante baleado não corre risco de morte.

POLICIA

Estatística da criminalidade mostra que, de janeiro a agosto deste ano, das 143 
ocorrências registradas, 116 envolvem vítimas que não podem oferecer resistência 

De janeiro a agosto 
deste ano, 81,1% dos es-
tupros registrados na re-
gião foram praticados 
contra pessoas vulnerá-
veis. Os dados são da es-
tatística da SSP (Secreta-
ria de Segurança Públi-
ca) do Estado de São Pau-
lo, que divulgou nesta se-
gunda-feira (26) os núme-
ro do mês de agosto. 

De acordo com a esta-
tística, nos oito primeiro 
meses deste ano, 143 es-
tupros foram registrados 
nas cidades de Sumaré, 
Hortolândia, Nova Odes-
sa, Paulínia e Monte Mor. 
Destes, 116 foram come-
tidos contra vulneráveis. 
Pelo Código Penal, são 
considerados vulnerá-

veis menores de 14 anos 
ou “alguém que, por en-
fermidade ou deficiência 
mental, não tem o neces-
sário discernimento para 
a prática do ato ou que, 
por qualquer outra cau-
sa, não pode oferecer re-
sistência”. 

A cidade que mais re-
gistrou estupros este ano 
na região foi Hortolândia, 
com 57 ocorrências. Des-
tas, 49 foram contra vul-
nerável. Em seguida vem 
Sumaré, com 34 (25 vul-
neráveis), Paulínia e Mon-
te Mor com 25 (22 vulnerá-
veis em Paulínia e 18 em 
Monte Mor), e por último 
Nova Odessa, com dois 
(ambos contra vulnerável). 

Comparado ao mes-
mo período de 2021, hou-
ve redução no índice de 
estupros contra vulnerá-

na região. Foram 38 es-
te ano contra 51 no mes-
mo período do ano pas-
sado. Hortolândia lidera 
o ranking de homicídios 
na região nos oito primei-
ros meses deste ano, com 
14 ocorrências. Sumaré 
vem em segundo, com 
13, Monte Mor com cin-
co, Paulínia com quatro, 
e Nova Odessa com dois. 

De janeiro a agosto des-
te ano, a região registrou 
dois latrocínios, ambos 
em Monte Mor (em abril). 
No ano passado, nenhum 
latrocínio havia sido re-
gistrado neste período.

ROUBO DE VEÍCULOS
O número de roubos de 

veículos cresceu 58,4% 
de janeiro a agosto deste 
ano na região, comparado 
com o mesmo período do 
ano passado - foram 724 
em 2022 e 457 em 2021. 
Sumaré lidera a estatísti-
ca na região em 2022 - fo-
ram 290 ocorrências re-
gistradas. Depois apare-
ce Hortolândia, com 260, 
seguida de Paulínia (111), 
Monte Mor (43) e Nova 
Odessa (20).

Em contrapartida, os 
casos de furto de veícu-
los apresentou queda de 
4,2% no mesmo perío-
do medido. Foram 707 
de janeiro a agosto des-
te ano e 738 no mesmo 
período de 2021.

Vulneráveis são as principais vítimas de estupro na região, segundo estatística da SSP

MARCELLO CASAL JUNIOR | AGÊNCIA BRASIL
Cristiane Caldeira | REGIÃO
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Um eletricista de 75 
anos teve R$ 15 mil rou-
bados da sua conta ban-
cária. A vítima foi abor-
dada por dois assaltan-
tes na porta da sua casa, 
nesta segunda-feira (26), 
no Parque Franceschini, 
em Sumaré. A vítima foi 
levada pelos criminosos 
em várias agências, on-
de os bandidos efetua-
ram vários saques.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, o ho-
mem foi abordado em 
frente à sua casa por dois 
homens que se identifi-
caram como seus clien-
tes. Os criminosos anun-
ciaram o assalto e obri-
garam a vítima a entrar 
no carro. Ameaçado, o 
idoso foi levado a uma 
agência bancária de Su-
maré, e foi obrigado a sa-
car R$ 5 mil.

Em seguida, foram até 
Campinas e passaram por 

mais três agências e sa-
caram a mesma quantia. 
Porém, no último banco, 
a vítima não entregou o 
dinheiro, pois não encon-
trou os criminosos que o 
aguardavam na rua, e te-
lefonou para os familiares 
irem buscá-lo.

Os ladrões não foram 
identificados ou locali-
zados. Até o fechamen-
to desta edição, ninguém 
havia sido preso. O caso 
foi registrado no 1° Dis-
trito Policial de Sumaré.

Seis criminosos inva-
diram e furtaram uma 
transportadora que fica 
na região do complexo 
Techno Park, em Campi-
nas, na noite de segun-
da-feira (26).

Ao todo, foram furta-
das 48 armas de fogo, 
que seriam entregues 
aos compradores, além 

de vários carregadores 
e munições. 

A Polícia Militar foi 
chamada, mas os ban-
didos conseguiram fu-
gir por um buraco no 
muro nos fundos da em-
presa, que dava acesso 
a uma área de mata no 
Jardim São Marcos.

Durante buscas no 
fundo da empresa, po-
liciais do 1º Baep (Bata-
lhão de Ações Especiais 

de Polícia) encontraram 
e apreenderam 800 mu-
nições, 17 carregadores e 
três municiadores rápi-
dos, além de uma mo-
chila, duas caixas va-
zias de pistola, balaclava 
e luvas utilizadas pelos 
ladrões durante a ação.

A ocorrência foi apre-
sentada no Plantão do 1º 
Distrito Policial de Cam-
pinas, mas nenhum as-
saltante foi preso.

Assaltantes levam R$ 15 mil em 
dinheiro de idoso em Sumaré

Quadrilha invade transportadora 
e furta mais de 40 armas de fogo

Caso foi registrado no 1º Distrito Policial de Sumaré

Policiais do Baep apreenderam munições e 
acessórios usados por ladrões nos fundos da empresa

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

SEQUESTRO-RELÂMPAGO EM CAMPINAS

veis. De janeiro a agosto 
do ano passado, foram re-
gistrados na região 124 es-
tupros, sendo 103 contra 

vulnerável (83% do total).

MENOS HOMICÍDIOS
Ainda de acordo com 

a estatística, de janeiro 
a agosto de 2022, houve 
queda de 25,4% no nú-
mero de assassinatos 

Cézar Oliveira | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Agora, no Parque Pico das Cabras, 
em Campinas, eles estão com a expo-
sição “Relíquias do Mundo”, que mos-
tra verdadeiros tesouros.

Várias peças de colecionadores, au-
tografadas, desde itens esportivos, até 

pedaços importantes da nossa história 
mundial; do ‘Elvis Presley’ à ‘Amy Wi-
nehouse’; de ‘Batman’ e ‘Jeannie é um 
Gênio’ até ‘Round 6’; e da ‘FIFA’ até a 
‘NFL’.Visite essa exposição com tem-
po, pois você vai se maravilhar.

Um ambiente seguro e com infraes-
trutura para observação e contempla-
ção do Cosmos. Assim é o “Museu Aber-
to de Astronomia” (MAAS), nascido da 
paixão dos percursores do Parque Pi-
co das Cabras, na região de Campinas.

Os primeiros equipamentos come-
çaram chegar em 2016.

Atualmente com 14 atrações, pro-
movendo o reconhecimento e valori-
zação da Astronomia, integrando ciên-
cia, educação e cultura de forma ino-
vadora em um ambiente acolhedor e 
interativo.

Um ambiente verdadeiramente es-
petacular aguardando a sua visita.

Na exposição “Relíquias do Mun-
do” dentro do Parque das Cabras, 
em Campinas, você tem uma série 
de peças originais como roupas usa-
das por astronautas e até cabines de 
transportar pessoas de um lugar pa-
ra outro.

Mas, a sensação de ter na sua frente 

peças originais importantes de filmes 
de Hollywood é algo inesquecível.

Em alguns equipamentos de fil-
mes famosos você até pode interagir. 

Os de mais idade vão se lembrar da 
série pioneira de “Perdidos no Espa-
ço” e matar saudade dos primeiros 
robôs dos filmes.

Quando você estiver visitando 
o “Museu Aberto de Astronomia” 
(MAAS), em Campinas, você poderá 
ver, após às 19 horas, no “Espaço Ga-
ya”, uma parte da nossa Galáxia nu-
ma foto de 6 metros.

Você vai conhecer um radiotelescó-
pio que capta sons do Universo. 

Tem um Observatório para apreciar 

corpos celestes pelo telescópio com 
uso de película própria para esse tipo 
de observação, individual e descartá-
vel para proteger os olhos na ocular.

Também é disponibilizado o ‘Astro-
theatro’ um reconhecimento do céu a 
olho nu e Mitologias das Constelações 
ao vivo. Um show sem igual em toda 
América Latina.

‘RELÍQUIAS DO MUNDO’

MUSEU DE ASTRONOMIA

HOLLYWOOD FAZ PARTE

ASTRONOMIA NOTURNA

Um parque das alturas

FOTOS: JF E ALEXANDRA FAVORETTO

JARBAS  FAVORETTO

OParque tem o 
nome de Pico 

das Cabras.
Um paraíso para 

quem quer apren-
der mais sobre na-
tureza, ciência e as-
tronomia, localiza-
do no município de 
Campinas.l 

Como nos diz Ale-
xandra Favoretto, o 
lugar é um verdadei-
ro tesouro para reu-
nir a família!

Desde crianças 
até idosos, o espa-
ço ensina sobre as-
tronomia, ciência 
no geral e natureza, 
além de reunir uma 
exposição verdadei-
ramente geek.

Você pode ver o 
Sol, os deuses mi-
tológicos, pisar na 
lua, aprender sobre 
o universo, sobre 
signos e ver rarida-
des expostas em um 
museu estilo “Co-
mic Con”: com mui-
ta coisa nerd e que 
conecta gerações.
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